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RAPPORT D'ACTIVITÉS 2002-2003 
 
 
1- L'ÉQUIPE DU COMITÉ ZIP DES ÎLES-DE-LA-MADELEINE 
 
 Le Conseil d’administration était constitué de : 
- M. Benoit Arseneau, conseiller municipal   

Secteur municipal   
- Mme Marie-Micheline Boucher, Tourisme Îles-de-la-Madeleine  

Secteur touristique 
- M. Anatole Chiasson, CSN                   

Associations et clubs intéressés  
- Mme Nathalie Côté, médecin       

Secteur santé 
- M. Claude Cyr, pêcheur       

Secteur industriel (pêche) 
- M. Michel Fournier, Les Moules de Culture des Îles    

Secteur industriel (aquiculture)  
- M. Mark Joncas, Mines Seleine                 

Secteur industriel  
- Mme Ghislaine Lebel, Biojardins Plein Sud     

Secteur agricole 
- Mme Lucie Longuépée, Club Vacances des Îles                 

Secteur public et parapublic 
- M. Éric Marchand, Aérosport Carrefour d'aventures   

Secteur récréo-touristique 
- M. Claude Roy        

Attention FragÎles 
- M. Gugliemo Tita        

Population  
- Mme Chantal Vigneau, Aquarium des Îles-de-la-Madeleine   

Secteur environnement 
 
Le conseil d’administration s’est réuni à six (6) reprises au cours de 
l’année 2002-2003: les 14 mai, 14 juin, 24 septembre, 11 novembre et 17 
décembre 2002 ainsi que le 13 mars 2003. 
 
 Le conseil exécutif a tenu quatre réunions: le 24 septembre 2002 et 

les 24 janvier, 31 janvier et 7 mars 2003. Les membres étaient:  
Mme Nathalie Côté, présidente 
Mme Lucie Longuépée, vice-présidente 

 Mme Chantal Vigneau, secrétaire 
 M. Guglielmo Tita, trésorier 
 M. Mark Joncas, administrateur. 
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 L’assemblée générale annuelle a eu lieu le 19 juin 2002, 29 

personnes étaient présentes. 
 
 Quatre cent vingt-huit (428) heures de bénévolat ont été données par 

les membres du conseil d'administration au cours de l'année 2002-
2003. 

 
 Les employés du Comité ZIP pendant la dernière année ont été:  
 
√ Mme Isabelle Hubert, biologiste-coordonnatrice  
√ M. Yves Martinet, technicien en géomatique, chargé de projet et 

adjoint à la coordination 
√ Mme Chantal Roy, responsable de la comptabilité 
√ Mme Annie Vigneau, anthropologue-chargée de projet 
√ M. Antoine Morissette, géographe-chargé de projet 
√ Mme Marie-France Ouellette, technicienne 
√ Mme Line Renaud, technicienne en bureautique 
√ M. Nicolas Jomphe, technicien de terrain 
√ Mme Maude Audet-Morin, étudiante 
√ Mme Marie-Ève Harvie, étudiante. 
 
 
2- LES PROJETS DÉVELOPPÉS 
 
Gestion intégrée des plans d’eau intérieurs des Îles-de-la-Madeleine – 
phase 2 
Grâce à un financement de Pêches et Océans Canada, le Comité ZIP a 
poursuivi la coordination des cinq comités de gestion des plans d'eau 
intérieurs: les baies du Bassin et du Havre-aux-Basques, les lagunes de 
Grande-Entrée et Havre-aux-Maisons et le Bassin aux Huîtres. Les 
comités se sont, en moyenne, réunis quatre fois cette année. En plus de 
favoriser la concertation entre les utilisateurs des plans d'eau, ce 
projet a, entre autres, permis de réaliser des historiques et des atlas 
des plans d'eau intérieurs.  
 
Caractérisation et évaluation des accès et sites donnant sur les 
principaux plans d’eau intérieurs des Îles-de-la-Madeleine 
Ce projet s'est déroulé en deux phases: une première financée par le 
programme Interactions Communautaires de Saint-Laurent Vision 2000 et 
une deuxième par le Fonds d'action québécois pour le développement 
durable (FAQDD). Ces travaux visaient à inventorier, à caractériser et 
à cartographier les accès menant aux plans d'eau intérieurs afin 
d'effectuer une rationalisation et/ou des aménagements des accès, selon 
les particularités du terrain. Les comités de gestion des plans d'eau 
visés ont eu une présentation des résultats et seront impliqués dans 
les actions qui seront menées. 
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Travaux exploratoires et nettoyage préliminaire des lagunes des Îles-
de-la-Madeleine 
Un inventaire des déchets présents dans les lagunes de Grande-Entrée et 
de Havre-aux-Maisons a été effectué. Des déchets ont également été 
amassés dans les deux plans d'eau: 2000 kg de déchets à Grande-Entrée 
(des cordages, ancrages, etc.) et 450 paniers de plastique à Havre-aux-
Maisons. Neuf grandes cages de métal ont aussi été localisées dans la 
lagune de Havre-aux-Maisons et une tentative d'enlèvement de l'une 
d'elle a été faite. Une suite à ce projet est prévue pour l'été 2003. 
Ce projet était financé par Saint-Laurent Vision 2000 via, le programme 
Interactions Communautaires. 
 
Dépliant Les plages des Îles-de-la-Madeleine 
En partenariat avec Tourisme Îles-de-la-Madeleine, Pêches et Océans 
Canada, la municipalité des Îles-de-la-Madeleine, le Conseil régional 
de l'environnement Gaspésie / Îles-de-la-Madeleine (CREGÎM) et 
Attention FragÎles, le Comité ZIP a réalisé un dépliant qui vise à 
informer les résidant et visiteurs sur les particularités 
environnementales des plages des Îles (avec consignes) ainsi que sur la 
sécurité lors de la baignade. Publié à 75 000 exemplaires, le dépliant 
est distribué à une cinquantaine de points stratégiques sur l'archipel. 
 
Restauration du ruisseau du Havre-aux-Basques 
Dans le cadre de travaux de compensation pour le dragage du chenal de 
la Mine, dans la lagune de Grande-Entrée, le Comité ZIP, financé par 
Mines Seleine, a effectué des travaux de restauration du ruisseau du 
Havre-aux-Basques, un ruisseau reconnu comme un site de frai très 
intéressant pour l'Éperlan arc-en-ciel. Ces travaux consistaient à 
enlever le sable accumulé dans le ruisseau, à revégéter les abords du 
ruisseau et à remettre les conditions de propices pour le retour de 
l'éperlan. Des travaux de suivi sont prévus pour les cinq prochaines 
années afin de s'assurer que les conditions du milieu demeurent 
favorables à la reproduction de l'éperlan. 
 
 
3- LES IMPLICATIONS DU COMITÉ ZIP DES ÎLES-DE-LA-MADELEINE (LOCAL ET RÉGIONAL) 
 
 Suivi du dossier "circulation motorisée hors-route" 

- Participation à des réunions du comité de suivi: le 18 avril, le 
12 juin, le 22 août et le 12 novembre 2002.  

- Rencontre de la coordonnatrice et du technicien du Comité ZIP 
avec des représentants du MENV concernant la réalisation d'une 
cartographie des milieux dunaires et visites sur le terrain, les 
25, 26 et 27 novembre 2002. 

 
 Suivi du dossier "exploitation et gestion de la ressource 

canneberge" 
- Participation de la chargée de projet à deux réunions portant sur 

l'instauration d'une coopérative de gestion de la ressource 
canneberge, le 5 novembre 2002 et le 18 février 2003. 
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- Participation de la coordonnatrice à une réunion organisée par le 
Centre local de développement, portant sur l’exploitation de la 
canneberge sauvage aux Îles-de-la-Madeleine, le 29 avril 2002.  

 
 Suivi du dossier "exploitation du sable" 

- Réunion de la coordonnatrice et du technicien avec la firme 
mandatée par la municipalité pour effectuer le plan de gestion 
des sablières, le 14 novembre 2002. 

- Rencontre de la coordonnatrice et du technicien avec le 
spécialiste pour les méthodes alternatives d'exploitation du 
sable, le 18 novembre 2002. 

- Travail de caractérisation et d'inventaire des sablières 
potentielles avec la firme de consultants et la municipalité, du 
2 au 6 décembre 2003. 

- Participation à la réalisation du plan de gestion des bancs 
d'emprunt. 

 
 Suivi du dossier "eaux usées et assainissement des secteurs 

coquilliers" 
- Participation de la coordonnatrice et du technicien à une 

rencontre portant sur l'assainissement de secteurs coquilliers, 
avec les représentants de la direction régionale du MAPAQ, le 18 
décembre 2002.  

- Rencontre de la coordonnatrice avec l’attaché politique du député 
provincial et ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de 
l’Alimentation du Québec, le 17 mai 2002. 

- Participation de la coordonnatrice et du technicien du Comité ZIP 
à une réunion d’information, avec la municipalité des Îles, sur 
les systèmes de traitements alternatifs des eaux usées, le 17 
juillet 2002. 

 
 
 
 
 
 Liens avec les autres comités ZIP et Stratégies Saint-Laurent 

- Participation de la coordonnatrice aux Commissions ZIP du 30 mai 
2002, du 8 octobre 2002 et du 6 février 2003.  

- Participation de la coordonnatrice et, respectivement, d’un 
administrateur et de la vice-présidente du Comité ZIP, aux 
réunions du conseil d’administration de SSL, le 9 octobre 2002 et 
le 7 février 2003. 

- Participation de la vice-présidente et de la coordonnatrice du 
Comité ZIP, à l’Assemblée générale annuelle de Stratégies Saint-
Laurent, le 31 mai 2002. 

- Participation à un projet commun avec les Comités ZIP marins, SSL 
et Pêches et Océans Canada, comité de consultation sur la 
Stratégie sur les océans et sur le Cadre stratégique et 
opérationnel pour la gestion intégrée des environnements 
estuariens, côtiers et marins au Canada. La coordonnatrice a 
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participé, les 3 et 4 juin 2002, les 4 et 5 septembre 2002 et les 
14 et 15 janvier 2003, à des réunions de ce comité à Mont-Joli. 

 
 Comité de liaison UQAR- Les Îles 

- Participation de la coordonnatrice à un atelier sur le 
développement de liens entre les chercheurs de l’Université du 
Québec à Rimouski et les Îles-de-la-Madeleine, les 30 avril et 1er 
mai 2002. 

- Participation de la coordonnatrice à deux réunions, les 4 et 25 
avril 2002, du comité de liaison entre les chercheurs de l’UQAR 
et les intervenants locaux, en vue de préparer un atelier de 
travail. 

- Participation de la coordonnatrice aux réunions du comité de 
liaison UQAR – les Îles pour l'organisation d'un 
atelier/conférence sur les changements climatiques, les 12 et 20 
mars 2003. 

 
 Coalition pour la viabilité du Sud du golfe du Saint-Laurent 

(CVSGSL) 
- Participation de la coordonnatrice à l’Assemblée générale 

annuelle de la Coalition pour la Viabilité du Sud du Golfe Saint-
Laurent (CVSGSL) à Miramichi, Nouveau-Brunswick, le 13 avril 
2002. 

- Participation de la coordonnatrice, le 11 mai 2002, à la réunion 
du comité directeur de la CVSGSL. 

- Participation de la coordonnatrice à une consultation de la 
Société de Développement de l’Industrie Maricole (SODIM) sur 
l’identification des besoins de recherche en aquaculture aux 
Îles-de-la-Madeleine, le 25 juin 2002. 

 
 Activités et rencontres diverses 

- Présence du technicien à une conférence de presse organisée par 
Attention FragÎles pour le lancement d’un Plan de conservation, 
le 12 avril 2002. 

- Rencontre de la coordonnatrice avec le ministre provincial 
délégué à l’Eau et à l’Environnement, et des représentants du 
FAQDD, le 24 mai 2002. 

- Participation de la coordonnatrice à une conférence de presse, 
donnée par le député fédéral, annonçant les travaux de réfection 
du quai de Grande-Entrée, le 12 juillet 2002. 

- Rencontre avec le ministre des Pêches et des Océans du Canada, le 
8 août 2002.  La présidente, un membre du conseil 
d’administration et la coordonnatrice du Comité ZIP étaient 
présents. 

- Rencontre de la coordonnatrice et du technicien du Comité ZIP 
avec un étudiant à la maîtrise à l’UQAR (utilisation de l'espace 
marin), le 13 août 2002. 

- Présence du géographe – chargé de projet du Comité ZIP au 
lancement d’une maquette sur les milieux de vie de l’archipel par 
l’organisme Attention FragÎles, le 9 août 2002. 
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- Participation de la coordonnatrice et d’un membre du conseil 
exécutif du Comité ZIP, le 28 août 2002, à une rencontre avec des 
délégués de Pêches et Océans Canada, région des maritimes, afin 
de leur faire connaître les activités en gestion intégrée du 
Comité ZIP. 

- Rencontre de la coordonnatrice avec des représentants 
d’Environnement Canada - protection du milieu aquatique, le 29 
août 2002, afin de discuter de l’impact de l’aquaculture sur le 
milieu et des projets du Comité ZIP. 

- Participation de la présidente du Comité ZIP à une rencontre avec 
le ministre provincial de l’Environnement et de l’Eau et les 
organismes environnementaux de la région, le 31 août 2002. 

- Participation du technicien à l'assemblée générale annuelle de la 
Société de développement de l'industrie maricole (SODIM), le 29 
octobre 2002. 

- Participation de la coordonnatrice et du technicien du Comité ZIP 
au lancement d’un film sur les phoques, réalisé par le Centre 
d’interprétation du phoque, au Club Vacances Les Îles, le 5 
juillet 2002. 

- Visite sur le terrain de la coordonnatrice et du technicien du 
Comité ZIP avec un promoteur d'un projet de restauration d'un 
ruisseau, le 31 octobre 2002. 

- Visite sur le terrain du technicien et de représentants du MPO et 
de Travaux publics Canada, concernant un projet de dragage, le 21 
novembre 2002. 

- Participation du technicien à une réunion sur le suivi du Plan de 
conservation d'Attention FragÎles, le 3 décembre 2002. 

- Participation du technicien aux rencontres des divers comités 
consultatifs du MPO sur les espèces halieutiques : le 6 février 
2003 (Homard d'Amérique) et le 25 février 2003 (Crabe hyas et 
Crabe commun). 

- La coordonnatrice a participé à une formation sur la 
médiation/facilitation de rencontres, offerte par le MPO, les 3 
et 4 mars 2003. 

- Participation de la coordonnatrice et du technicien du Comité 
ZIP, le 9 septembre 2002, à une consultation publique de Pêches 
et Océans Canada sur la réglementation des pêches de 
l’Atlantique. 

- Rencontre avec le directeur régional du Québec de Pêches et 
Océans Canada, le 4 juillet 2002.  Trois membres du conseil 
d’administration du Comité ZIP (dont la présidente) et la 
coordonnatrice étaient présents. 

- Rencontre du conseil exécutif et du technicien avec le directeur 
de la direction des Océans de l'Institut Maurice-Lamontagne et 
des représentants du MPO-bureau local, le 8 janvier 2003. 

- Participation de la coordonnatrice à une rencontre avec les 
coordonnateurs de projets de gestion intégrée, à Mont-Joli, le 16 
janvier 2003. 
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- Participation de la coordonnatrice aux réunions de préparation 
d'un atelier sur les statuts de protection, le 6 novembre 2002, 
le 12 décembre 2002 et le 5 février 2003. 

- Participation de la coordonnatrice à une réunion du comité de 
travail sur la villégiature de la municipalité, le 10 février 
2003. 

- Participation de la coordonnatrice et du technicien aux 
consultations concernant la construction du pont du Havre-aux-
Maisons, le 12 février 2003. 

- Participation du technicien et de la coordonnatrice à des 
assemblées publiques de consultation sur le Plan de conservation 
d'Attention FragÎles, les 17 et 20 février 2003. 

- Rencontre de la coordonnatrice avec une représentante 
d'Environnement Canada concernant la préparation d'une 
consultation publique locale sur le Programme de salubrité des 
eaux coquillières, le 21 novembre 2002 et participation aux 
réunions publiques, les 19 et 20 février 2003. 

- Rencontre de la vice-présidente avec les divers intervenants 
locaux et des représentants de Parcs Canada concernant les 
statuts de protection des terres sous juridiction fédérale, le 9 
décembre 2002 et en mars 2003. 

- Participation de la coordonnatrice à une réunion de la Commission 
sectorielle environnement, le 21 mars 2003. 

- Participation du technicien à des rencontres de consultation d’un 
projet d’installation d’un câble à haute vitesse sous-marin avec 
le Réseau Intégré de Communications électroniques des Îles-de-la-
Madeleine, les 5 mars et 2 avril 2003. 

- Participation d'une représentante du Comité ZIP à une rencontre 
du comité de suivi du projet d'instauration de l'Institut des 
Sciences et Techniques Environnementales en Milieu Insulaire 
(ISTEMI) aux Îles-de-la-Madeleine, en septembre 03. 

 
 
4- LES ACTIVITÉS DE PROMOTION 
 

- La coordonnatrice a donné une entrevue radiophonique, le 22 avril 
2002, lors de la journée de la Terre. 

- Organisation et tenue d’une réunion publique portant sur la 
réglementation entourant les activités de chasse et de pêche 
sportives, le 23 avril 2002.  Cette réunion avait été annoncée 
dans les journaux locaux et à la radio communautaire durant la 
semaine du 15 avril.  Des invitations écrites ont également été 
transmises aux membres des comités de gestion des plans d’eau 
intérieurs. 

- Parution d’un article portant sur la gestion intégrée dans les 
journaux locaux (francophone et anglophone), fin mai-début juin. 

- Capsules radio, sensibilisation au respect d’une taille minimale 
de cueillette pour la mye et la mactre, été 2002. 

- Parution de deux articles de journaux portant également sur le 
respect d’une taille minimale de cueillette pour la mye (semaine 
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du 24 mai au 31 mai 2002) et la mactre (19 juillet au 25 juillet 
2002).  

- Rencontre, le 7 mai 2002, avec les élus municipaux afin de 
présenter notre organisme, ses mandats et ses priorités 
d’actions.  La présidente, la coordonnatrice sortante et la 
coordonnatrice par intérim représentaient le Comité ZIP. 

- Distribution de signets et de magnétiques dans plusieurs 
commerces locaux, montrant la taille minimale réelle de 
cueillette de mye et de mactre, printemps-été 2002. 

- Conférence de presse, le 24 mai 2002, avec le ministre provincial 
délégué à l’Environnent et à l’Eau et le FAQDD, la municipalité 
des Îles-de-la-Madeleine et le Comité ZIP, pour annoncer les 
projets de la région financés par ce fonds.  La coordonnatrice, 
les autres employés du Comité ZIP et deux membres du conseil 
d’administration étaient présents. 

- Entrevue radiophonique avec le géographe -chargé de projet du 
Comité ZIP, le 7 juin 2002, au sujet de la Journée des Océans et 
sur les activités prévues pour cette journée. 

- Organisation de nettoyages de plages en partenariat avec le MPO 
et le Mouvement scout des Îles, dans le cadre de la Journée des 
Océans, le 8 juin 2002. 

- Annonce de l’Assemblée générale annuelle du Comité ZIP, dans les 
journaux locaux et à la radio communautaire, semaines du 10 et du 
17 juin 2002. 

- Lancement officiel du site Internet du Comité ZIP, le 19 juin 
2002, lors de son Assemblée générale annuelle. 

- Entrevues radiophoniques par la coordonnatrice à la radio 
communautaire et à Radio Canada, le 20 juin 2002, afin de faire 
le bilan sur l’Assemblée générale annuelle du Comité ZIP et sur 
le lancement de son PARE. 

- Entrevue radiophonique avec le technicien, afin de présenter et 
de publiciser le site Internet du Comité ZIP (le 23 juillet 
2002). 

- Entrevue radiophonique de la présidente (Radio Canada et radio 
communautaire), le 2 septembre 2002, suite à la visite du 
ministre provincial de l’Environnement et de l’Eau. 

- Parution d'un article portant sur la démarche de gestion 
intégrée, rédigé par le Comité ZIP, dans le journal Pêche Impact, 
octobre 2002. 

- Parution dans le journal francophone local annonce de la fin du 
projet de caractérisation écologique, le 7 octobre 2002. 

- Invitations des intervenants locaux à la Tournée ZIP, septembre, 
octobre et novembre 2002. 

- Entrevue donnée par la coordonnatrice à la radio communautaire 
pour faire le bilan la Tournée ZIP, le 22 novembre 2002. 

- Participation de la coordonnatrice et du technicien à des 
rencontres publiques organisées par Environnement Canada portant 
sur le Programme de salubrité des eaux coquillières, l’immersion 
en mer, les changements climatiques et le suivi du Irving Whale, 
les 19 et 20 février 2003. 
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- Parution d'un article sur le projet de nettoyage exploratoire des 
lagunes, mars 2003. 

- Note dans les journaux locaux d'invitation au lancement des 
historiques et atlas des plans d'eau, semaine du 24 mars 2003. 

- Organisation et tenue d'une réunion de consultation des 
aquaculteurs pour un projet de dragage, le 11 mars 2003. 

 
 
5- LE PLAN D'ACTION ET DE RÉHABILITATION ÉCOLOGIQUE (PARE) 
 
Suite à la validation des fiches techniques, qui s’est déroulée en mars 
2002, les fiches ont été corrigées.   La mise en page et l’impression 
du PARE ont été effectuées au cours des mois d’avril et mai 2002.  Le 
PARE a finalement été lancé le 19 juin 2002 lors de l’Assemblée 
générale annuelle du Comité ZIP. Pour compléter le financement du PARE, 
nous avons sollicité diverses personnes et organismes et avons obtenu $ 
6 000.  Pêches et Océans Canada, la Société d’Aide au Développement de 
la Collectivité (SADC), le Centre Local de Développement, le député 
provincial et ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de 
l’Alimentation du Québec, M. Maxime Arseneau, la municipalité des Îles-
de-la-Madeleine et Hydro-Québec ont participé financièrement à la 
concrétisation du PARE. 
 
Le Comité ZIP a tenu sa Tournée ZIP le 20 novembre 2002. Cette 
rencontre visait essentiellement à réunir les intervenants impliqués 
dans les fiches techniques du PARE pour lesquelles la concrétisation 
est plus difficile (financement, engagement des partenaires, etc.). 
 
La Tournée ZIP a permis de trouver des pistes de solutions pour 
plusieurs problématiques et de raffermir les liens avec entre les 
divers intervenants. 
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